

BRUNO, Cayetano: *Las Reducciones Jesuíticas de Indios Guaraníes (1609 - 1818)*. Rosario (Argentina), Ed. Didascalia, 1991. 176 Pág.

En conmemoración del V Centenario Ediciones Didascalia - que además de su Revista publica obras para la evangelización y catequesis - ofrece este trabajo del Padre Bruno referido a las reducciones jesuíticas. El propósito es presentar la obra de los jesuítas como el modelo más acabado de evangelización durante el período colonial.

El estudio está centrado -como su título lo indica- en la historia de las treinta reducciones fundadas por los jesuítas en el norte del territorio argentino, sur de Paraguay y sur-este de Brasil, desde su fundación hasta la época de las invasiones portuguesas en 1818. El autor que ya había analizado el tema en los correspondientes volúmenes de su "Historia de la Iglesia en la Argentina", realiza en este caso una síntesis de los aspectos más destacados.

La obra comprende cuatro partes divididas -a su vez- en breves capítulos. En la primera titulada "Las fundaciones" se consideran los antecedentes, ubicación geográfica, organización temporal, vida espiritual y resultados de las

reducciones. "Guardianes de Frontera" se denomina la segunda parte en la que se analiza la importante función cumplida por las misiones como freno al avance portugués en la región. En la tercera parte se estudia el Tratado de Límites firmado entre España y Portugal en 1750 y la resistencia armada de los aborígenes al cumplimiento de sus cláusulas que se conoce con el nombre de guerra guaraní. Por último en la cuarta, "El Extrañamiento de la Compañía de Jesús", se exponen sucintamente las causas de la expulsión y sus funestas repercusiones sobre las reducciones guaraníes.

Al recorrer las páginas de la obra se advierte la admiración del Padre Bruno por la obra realizada por la Compañía de Jesús. En cuanto a la labor evangelizadora expresa, al referirse a la formación espiritual en las reducciones: "En estas se vivió un cristianismo de ley, gracias a la buena organización y al celo de sus pastores. Pocas veces depara la historia, desde la Redención acá, obras misionales de tan perfecta estructura y crecido rendimiento como estas que corren de 1609 a 1768". Destaca, además, la importancia estratégica de las reducciones que obstaculizaron el avance lusitano sobre territorio del imperio: "Y no fue sólo en lo espiritual benemérita la Compañía de Jesús; lo fue también en lo material, por la defensa del territorio español contra los portugueses, que tendían a ocupar desde la frontera del Perú hasta el extremo meridional del Continente".

El autor ha logrado una síntesis muy bien estructurada del tema en su conjunto, sólidamente respaldada por las fuentes consultadas en los archivos de la Compañía, de Simancas, de Madrid y de los países americanos. Por otra parte, el estilo claro y sobrio del Padre Bruno permite una lectura amena y fluída. Se trata, en suma, de una obra de difusión cuya lectura es recomendable para el lector interesado en un mejor conocimiento de nuestro pasado.

Beatriz Conte de Fornés.